
据称教育部有意取消

“北约”“华约”等自主招生联盟

几大联盟都有解散的可能

最近， 北京大学公布校长推荐制政策，清

华又公布“新百年计划”，但往年名校自主招生

联盟测试的政策迟迟未见出炉。

10月 18日， 清华大学江苏招生组组长周

明胜透露“内部消息”，“华约” 可能搞不下去

了， 教育部对自主招生联盟测试的方式有意

见。 南京大学招办主任赵鸣也证实，“原来联盟

内的高校都按兵不动，等待教育部的消息。 ”至

于教育部为何有意取消联盟测试， 他分析，高

校自主招生联盟测试后，一直有争议，有人认

为，这样大面积考试俨然成了“小高考”，而且

会增加学生们的负担。 还有的中学表示，学生

们为了参加联盟测试花费大量的时间和精力，

但真正能拿到高校优惠录取条件的并不是太

多，反而会影响了学生正常参加高考。

学生参加联考 太耗时间精力

一位中学老师说， 如果联盟真的解散了，

他觉得未尝不是一件好事，因为学生参加自主

招生考试，参加了很多，但收获很少。 一位取得

两所高校自主招生资格的考生，因为高考分不

高，两个自主招生资格都白考了。 也有些考生

考了四五所学校的自主招生资格， 都通过了，

但最后高考志愿填报时，只允许填一所，其他

的都是无用功。 所以现在江苏很多学校都限制

学生参加自主招生的报考数量，学校一般只给

学生一个推荐指标，如果另外还要考，就只能

自荐，通过这种方式，希望学生不要把全部精

力放在自主招生上。

如果散了 学生又得全国赶考

招生面太广，单独测试更累。 记者了解到，

按照教育部的规定，自主招生的初衷是为了给

“偏才”“怪才”提供一条升入高校的绿色通道，

招生数一般占学校招生总计划的 5%以内。 但

大多高校都已经超出了这个范围。“清华北大

预计已经达到了 30%左右，而南大等高校也接

近 20%。 ”

南京一所高校的招生负责人透露，对名牌

高校而言，自主招生已经成为他们招揽尖子生

的主要途径之一，而联盟测试的方式更是扩大

了名校效应，吸引了更多的优秀考生报考。

“如果将联盟取消，各所高校又要分散进

行考试，学生可能又要全国赶场了。 ”南京一所

名牌高校的招办主任叹息，联盟测试和分开测

试各有利弊， 但现在自主招生范围这么大，如

果分开测试，势必加重学生的负担。

问题可解决 不一定非要解散

10 月 18 日，21 世纪教育研究院副院长熊

丙奇教授表示不太相信教育部会干涉自主招

生联考，“如果确实，可以说是一种改革的倒退。 ”

熊丙奇说，目前“北约”“华约”这样的自主

招生联考是与具体的自主招生高校进行绑定

的，而且学科考试的考试时间较长，增加了学

生的负担。 不过，熊丙奇认为，自主招生联考组

织当中确实存在一些问题，但并不等于就要解

散，因为问题有解决的办法。

熊丙奇表示，自主招生需要真正社会化的

考试，现在组织当中确实存在一些问题，但并

不是无法解决。 他建议可以保留两三种联考，

但一定要由第三方来命题考试，与具体高校脱

钩，以能力水平测试为主，作为一种社会考试

出现。 而学生参加考试后可以拿着考试结果，

去申请认可这项考试的相关高校。 这样既避免

了多次重复考试，结果也更加客观。（据人民网）

拘传最长不得超过 12 小时

拟修改为 24 小时

延拘传时限

被质疑变相刑讯逼供

据法制晚报消息 刑事诉讼法修正

案（草案）拟对强制措施进行修改，特别是

在拘传时间方面增加规定“案情重大、复

杂，需要采取拘留、逮捕措施的，拘传时间

不得超过 24 小时”，这被质疑变相刑讯逼

供。

而现行刑事诉讼法第 92 条规定，“传

唤、 拘传持续的时间最长不得超过 12 小

时”。 从 12小时到 24小时，拘传时限的变

化，引起部分专家学者质疑，并被认为拘

传时限延长，是警察权力扩张的表现。 中

国社会科学院法学研究所研究员王敏远

表示，羁押时间拖长，无疑等于变相的刑

讯逼供。 全国人大代表、江苏省扬州市公

安局广陵分局副政委陈先岩坦言，在个别

地方， 由于基层司法人员程序意识不强，

有时会通过篡改拘传时间、 放了再拘、换

个理由再拘，规避 12 小时拘传期限，导致

因非法拘传被起诉，从而影响司法机关的

形象与公信力。

对于学界与实务部门的分歧，参与刑

事诉讼法修正案 ( 草案 ) 起草工作的中国法

学会刑事诉讼法学研究会副会长陈卫东

表示，拘传本身是一种强制限制犯罪嫌疑

人、被告人到案接受调查的行为，多年实

践说明 12小时基本合理。 他称，目前的规

定，是多方面平衡的结果，是侦查部门现

实需求的反映。

广东将问计于民

讨论是否立法

惩罚见死不救

据南方都市报消息 两岁的小悦悦

先后被两辆车碾过，18 名路人没有施予

援手。 10月 18日，广东省政法委、社工委

等十多个部门开展“谴责见死不救行为，

倡导见义勇为精神”大讨论。会后，省委政

法委在官方微博上发布信息， 问计于民，

征求救济机制、奖惩机制方面的意见与建

议，意见或会成为广东省制定相关政策的

依据。

保护见义勇为更重要？

立法的建议在网上已引发讨论。网友

意见不一。 就此，记者 10 月 18 日采访了

广州市人大代表、广州市社会科学院哲文

所所长曾德雄和关系心理学专家胡慎之，

两人均认为路人的冷漠来自于求自保的

不安全感， 由于害怕救人有可能带来麻

烦，最终变成对生命的视而不见。 不过在

对是否应该立法上，两人却持不同态度。

曾德雄认为，道德的归道德，法律的

归法律。 在小悦悦被撞碾事件中，两个司

机的违法行为属于法律范畴，但路人没有

施救则属于道德上应该谴责的范畴。以公

权力通过立法介入道德领域，有可能会侵

犯到公民私权，反而适得其反。 只有在社

会上树立公平正义的精神，保护见义勇为

者，才能让更多的人敢于挺身而出。

不过，胡慎之认为人皆有趋利避害之

心， 有人不去救人可能会受到内心谴责，

但看到别人也没去， 内心谴责就会小很

多，这在心理学上叫做“旁观者效应”。 而

通过对见死不救立法，可以更好地规范人

的行为，对需要帮助者进行施救。

其实， 早在 2001 年的全国人民代表

大会上，就有 32 名代表建议刑法增加“见

危不救和见死不救罪”两项新罪名。 2009

年，湖北荆州 3 名大学生为救两名落水少

年溺亡，网上盛传渔夫“见死不救”，再次

引发社会对见死不救立法的讨论。

深圳已写入立法计划

针对“英雄流血又流泪”、助人者成被

告的情况，据报道深圳市法制办今年 9 月

透露，已将《助人行为保护条例》列入深圳

市人民政府 2011 年度立法工作计划，目

前法制办正在调研起草该条例，助人行为

社会鼓励制度、助人者受帮助制度、助人

行为免责制度和助人行为免予起诉制度

将是主要内容。
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卫生部称抗生素毁掉一代人

八成病人本不需使用抗生素

我国抗生素人均年消费量是美国10倍

卫生部合理用药专家委员会委员肖永红

教授 2007 年与同事做了一个调查，结果显示：

中国每年生产抗生素原料大约 21 万吨， 除出

口约 3 万吨外，在国内使用 18 万吨 ( 包括医疗

与农业使用 ) ， 人均年消费量在 138 克左右，是

美国人的 10倍。 在所有药品消费量前十位中，

头孢拉定、头孢曲松等占去半壁江山。

最常见的被滥用抗生素是用于输液的青

霉素。 卫生部的调查数据显示，中国平均每年

每人要“挂 8 瓶水”，远远高于国际上 2.5 瓶—

3.3 瓶的水平，我国俨然已成“吊瓶大国”。 另

外，口服的阿莫西林胶囊，头孢菌素类的头孢

呋辛、头孢唑肟等也是比较常用的抗生素。

同时，在我国，儿科也成为抗生素滥用的

重灾区。 据北京儿童医院杨永弘教授介绍，北

京儿童医院日门诊量近 1 万人次，其中三分之

一的孩子需要输液， 而输液就有抗生素。 据

2009 年对北京、上海、广州、武汉、重庆 5 家医

院儿科门诊病人的调查，抗生素的使用量是同

期国外儿科的两倍到 8倍。

八成病人不需使用抗生素

上海交通大学医学院附属瑞金医院院长

朱正纲说，以抗生素为代表的抗菌药物是目前

临床使用最为广泛的药物，甚至在渔牧业生产

中常常可见把抗菌药物作为一种饲料添加剂

来使用，用以降低养殖动物的发病率，其后果

最明显的就是强耐药菌株的出现导致细菌耐

药性快速增长、药源性疾病日渐增多，到最后

出现“超级细菌”，导致无药可治。

据卫生部调查，在中国住院患者中，抗生

素的使用率达到 70%，是欧美国家的两倍。 其

中外科患者几乎人人都用抗生素， 比例高达

97%。 外科清洁切口手术预防性应用抗生素达

到 95%，但其实真正需要使用抗生素的病人还

不到 20%。

卫生部副部长马晓伟也指出，卫生部曾组

织专家对抗菌药物临床使用进行了科学论

证———在抗菌药物临床使用明显减少甚至不

用的同时，医院感染发病率并未上升。 专家指

出， 术后患者不发生感染的关键在于预防，在

于医生的手卫生、环境卫生、患者的营养状况、

各项无菌操作制度的执行。

抗生素背后的利益驱动

马晓伟表示，卫生部今年的专项整治设定

了严格的抗菌药物管理指标，比如：目前，住院

患者抗生素的使用率达到 70%，甚至高至 80%，

现在设定目标为 60%；再如，三级医院抗菌药

物不能超过 50 个品种， 二级医院不能超过 35

个品种，以后还将逐步减少……

但是， 专项整治开展半年来的情况表明，

单由卫生行政部门管理抗菌药物困难重重。 今

年药监局刚刚发布的去年药物审批结果显示，

最新审批的药物当中， 抗菌素依然占到六成。

目前，我国有 6000 多家药厂，生产各类抗菌药

物 1000多个品种、数万个产品。 吉林敖东药业

集团股份有限公司总经理助理许东林说，抗生

素滥用在中国是个很严重的事实。 实际上很多

医生都心知肚明，但是在利益驱使下，因为有

些抗生素在临床使用上利润高一些，算是行业

潜规则。

他表示，今年年底前，卫生部将组织对全

国三级甲等医院进行“地毯式”验收检查。 明年

国家临床重点专科评估工作，将把各医院抗菌

药物专项整治活动落实情况和效果作为推荐

候选单位和评估的重要指标。（据《光明日报》）

□新华社记者 蔺娟 张晨俊

近日，陕西西安市未央区第一实

验小学给部分学生佩戴“绿领巾”。据

传这所学校给表现差的一年级学生

佩戴绿领巾，表现好的学生佩戴红领

巾，调皮、学习不好的学生就得戴绿

领巾，老师要求上学、放学都不能解

开，不然就在班上点名批评。 校方称

此举是为激励学生上进，家长认为这

是给差生贴“标签”。

18日中午 12 时 05 分，该校一年

级二班学生王妍洁（化名）告诉记者，

她的“绿领巾”已经被老师收回去了。

她说，“老师说‘绿领巾’是要我们像

苗苗一样健康成长。 ”而谈到为什么

没有戴上红领巾时， 王妍洁有些羞

涩：“因为我表现还不好，等我表现好

的时候老师就会给我红领巾了。 ”王

妍洁的父亲王先生告诉记者，有些家

长认为这样的举动伤害了孩子的自

尊心了，而有些家长则认为“这是给

你娃个教训，你以后表现好了自然就

给你红领巾。 ”

在此举引发广泛争议后，校方承

认， 由于学校前期调研不够充足，没

有严格按照少先队章程规定执行，也

没有向上级主管部门进行汇报，做法

欠妥。 对于西安市未央区第一实验小

学让小学生佩戴“绿领巾”的尝试，陕

西省团省委副书记、少工委主任段小

龙认为，这种做法严重违反了《中国

少年先锋队队章》的规定，省少工委

坚决反对。陕西省少工委将在全省范

围内开展对少先队标志标识使用情

况的清查，杜绝此类事件发生。

目前，西安市未央区第一实验小

学这一做法已被叫停，“绿领巾”全部

收回，学校已召开专题家长会，向家

长解释说明消除误解。

（据新华社西安 10月 19日电）

西安一小学

差生戴“绿领巾”

目前该做法已被叫停

“绿领巾”全部收回

2 0 0 9 年以来，“华约”、“北约”、

“卓越联盟”相继成立，自主招生联

盟混战的局势渐露峥嵘。 名校“捆

绑”进行自主招生测试，引发如潮的

争议：范围太广，影响太大，俨然成

了“二次高考”。 记者 1 0 月 1 8 日从

几所名牌高校招生负责人口中获

知， 教育部对自主招生联盟测试的

方式并不太认可，可能有意取消。目

前，联盟高校都在静候消息，今年的

自主招生政策预计也要推迟公布。
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以抗生素为代表的抗菌药物的滥用已经成为我国医疗行业十分突出的问题。 作为全球抗生素滥用最严重的国

家，我国平均每年每人要“挂 8 瓶水”。 卫生部药政司副司长姚建红日前表示，抗生素毁掉中国一代人。

1 0 月 1 4 日，继出台被称为“史上最严”的抗菌药物临床管理办法后，卫生部开始在全国范围内对抗菌药物临床

应用进行专项整治。 我国抗生素药物滥用现象到底有多严重，这种现象背后有什么样的原因？ 能否得到彻底改变？


